
P r o t o k o l l

über die Sitzung 03/2023 des Vorstands der Rechtsanwaltskammer Hamm, am Mittwoch, den 15. März 
2023.

Rechtsanwalt Otto eröffnet die Sitzung um 11:10 Uhr.

Anwesend sind 26 Vorstandsmitglieder:
RA Otto, RAin Friebertshäuser-Kauermann, RA Hinne, RA Habenstein, RA Baschek, 
RA Dr. Bauckmann, RA Dr. Butterwegge, RAin Dercar, RAin Heise, RA Hofmeister, 
RA Kerkhoff, RAin Kirschner, RAin Knecht, RA Dr. Kracht, RAin Küpers-Quill, 
RAin Meichsner, RA Dr. Meyer, RAin Piaskowy, RA Pieper, RA Quentmeier, RAin Rehrmann, 
RA Schaeffer, RA Schröer, RA Teuner, RAin Winter, RA Wolff. 

Ferner nehmen teil: 
der Hauptgeschäftsführer RA Peitscher, 
der Geschäftsführer RA Podszun sowie die Geschäftsführerin RAin Gzaderi.

Es fehlen entschuldigt: 
RAin Schwering, RAin Hiesserich, RA Dr. Seel, RA Dr. Wessels.

Tagesordnung

Vor Eintritt in die Tagesordnung genehmigt der Kammervorstand die Teilnahme von RAin Lena 
Koch und RAin Anna Droste-Franke sowie der Verwaltungspraktikantinnen Julia Konarska und 
Carolin Rippold an der Vorstandssitzung. 

01. RAK Intern 

RA Otto berichtet, …

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

02. Bericht über die Verwaltung des Kammervermögens

RA Habenstein teilt mit, das liquide Vermögen der Rechtsanwaltskammer belaufe sich zum 
Stichtag 06.03.2023 auf rd. 5,8 Millionen EUR. Hierin enthalten sei vereinnahmte ERV-
Umlage in Höhe von rd. 900.000 EUR und Gelder, die im Rahmen der Spendenaktion 
„Hochwasserhilfe“ eingenommen worden seien in Höhe von rd. 42.000 EUR. 
Der Stand des liquiden Vermögens sei aktuell recht hoch, da der Rechtsanwaltskammer ein 
Großteil der Kammerbeiträge und der Umlagebeträge am Jahresanfang zugeflossen sei. Die 
Liquidität werde sich über das Jahr durch die Finanzierung der Verwaltungstätigkeit aber 
verringern. Bereits Ende März stehe die Zahlung der ERV-Umlage sowie der Beiträge an 
die Bundesrechtsanwaltskammer in Höhe von rd. 1,5 Millionen EUR an. 
Angelegt seien die Gelder u.a. auf zwei Depots. Das Depot bei der National-Bank Bochum 
belaufe sich zum Stichtag auf rd. 775.000 EUR, das Depot bei der Sparkasse an Volme und 
Ruhr auf rd. 726.000 EUR. Weitere 750.000 EUR seien als 6-monatiges Festgeld bei der 
Sparkasse Münsterland Ost mit einer Verzinsung von 2,7 % angelegt. Das restliche 
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Vermögen verteile sich auf Tagesgeld- und Geschäftsgirokonten der Sparkasse Hamm, 
Sparkasse Münsterland Ost, Postbank Dortmund und der DKB. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

03. Kammerversammlung am 19.04.2023

a) ERV-Umlage 2024

RA Habenstein trägt vor, seitens der Bundesrechtsanwaltskammer sei mitgeteilt worden, 
der ERV-Beitrag 2024 werde, vorbehaltlich der Erörterungen in der 
Präsidentenkonferenz am 16.03.2023 und der Beschlussfassung der BRAK-
Hauptversammlung am 28.04.2023, voraussichtlich 74,00 EUR betragen. Er plädiere 
dafür, der Kammerversammlung am 19.04.2023 vorzuschlagen, eine ERV-Umlage in 
Höhe von 2,00 EUR unterhalb der BRAK-Umlage vorzuschlagen. Dies deshalb, um die 
ERV-Verwahrung, die zum Stand 31.12.2022 rd. 45.000 EUR betragen habe, 
abschmelzen zu können. 

Beschluss: 
Der Kammerversammlung wird vorgeschlagen, für das Jahr 2024 von jedem 
zahlungspflichtigen Kammermitglied eine Umlage in Höhe von 72,00 EUR zu erheben. 
Dies vorbehaltlich dessen, dass seitens der Hauptversammlung der 
Bundesrechtsanwaltskammer am 28.04.2023 ein Betrag in Höhe von 74,00 EUR 
beschlossen wird. Weicht dieser ab, soll sich der Umlagebetrag, welcher abgerufen wird, 
mit der Maßgabe erhöhen oder ermäßigen, dass er 2,00 EUR unter dem der 
Bundesrechtsanwaltskammer liegt. 

b) Ergebnis der Rechnungsprüfung für das Geschäftsjahr 2022

RA Habenstein berichtet, die Rechnungsprüfung für das Geschäftsjahr 2022 habe keine 
Beanstandungen ergeben. 

Beschluss: 
Der Bericht zum Ergebnis der Rechnungsprüfung für das Geschäftsjahr 22022 wird zur 
Kenntnis genommen. 

c) Rechnungsprüfer für das Geschäftsjahr 2023

RA Otto teilt mit, …

Beschluss: 
Der Kammerversammlung wird vorgeschlagen, RA/WP/StB Dr. Stefan Hoischen und 
Rechtspfleger Oliver Heine zu Rechnungsprüfern der Rechtsanwaltskammer für das 
Geschäftsjahr 2023 zu bestellen. 
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d) Anmeldezahlen 

RA Otto teilt mit, mit Stand 14.03.2023 hätten sich 68 Kammermitglieder zur 
Kammerversammlung angemeldet. Zudem liege eine Anmeldung zur Kinderbetreuung 
vor. 

Beschluss: 
Der Bericht zu den Anmeldezahlen wird zur Kenntnis genommen. 

04. Personalentwicklung in der Geschäftsstelle
    - als Anlage in der Web-Akte: Dokumentation Personalwesen

RA Otto nimmt Bezug auf die vorab in die Web-Akte eingestellten Unterlagen und fragt 
nach Erläuterungs- oder Ergänzungsbedarf. Ein solcher besteht nicht. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

05. Berichte und Hinweise 

a) 51. Europäische Präsidentenkonferenz vom 16.-18.02.2023 in Wien

RAin Friebertshäuser-Kauermann führt aus, an der Präsidentenkonferenz hätten rund 
200 Teilnehmer aus 40 Staaten teilgenommen. Generalthema der Tagung sei die 
Erörterung gewesen, wie viel Transparenz der Rechtsstaat brauche. Hierzu seien mehrere 
Kurzreferate gehalten worden, die insbesondere die Korruptionsproblematik in den 
vorgestellten Ländern beleuchtet hätten. Die Veranstaltung sei sowohl informativ als 
auch zur Vernetzung der Teilnehmer nützlich gewesen. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

b) Berufsrechtsreferentenkonferenz am 10.03.2023 in Stuttgart

RA Otto trägt zu den wesentlichen Erörterungen der Konferenz vor. Themen seien 
insbesondere die Neuregelung des § 43f BRAO und der Berufsausübungsgesellschaften 
gewesen. Zur Lehrveranstaltung im Berufsrecht sei streitig diskutiert worden, ob 
Onlineseminare den Anforderungen des § 15 Abs. 2 FAO entsprechen müssen, wie es 
die RAK Hamm vertrete. Zu den Berufsausübungsgesellschaften seien eine Vielzahl von 
Einzelfragen erörtert worden. Zudem sei nochmals die Notwendigkeit einer Reform des 
Rechts der missbilligenden Belehrung diskutiert worden. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 
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c) 79. Präsidentenkonferenz und Parlamentarischer Abend am 16.03.2023 in Berlin

RA Otto berichtet, wesentliche Tagungspunkte der anstehenden Präsidentenkonferenz 
würden Haushaltsfragen, eine Änderung der Reisekostenregelung der BRAK sowie die 
Erörterung sein, wie der BRAK-Beitrag zum Titel Elektronischer Rechtsverkehr im 
Hinblick auf Mitglieder ohne beA zu berechnen sei. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

d) Auswärtige Vorstandssitzung am 10./11.08.2023 in Iserlohn
- als Tischvorlage: Anmeldebogen nebst Hotelflyer

RA Habenstein berichtet über das geplante Programm. Tagungshotel sei das Hotel 
VierJahreszeiten am Seilersee in Iserlohn. Am Donnerstagabend werden ein 
mediterranes Buffet auf Selbstzahlerbasis angeboten. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zustimmend zur Kenntnis genommen. 

06. Wahlen zur Satzungsversammlung 2023

RA Peitscher berichtet, die Wahlschreiben seien am 01.03.2023 über das beA an alle 
Kammermitglieder versandt worden. Die Wahlfrist ende am 12.04.2023, 24:00 Uhr. Für eine 
rege Wahlbeteiligung sollte weiter geworben werden. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

07. Anforderungen an Lehrveranstaltungen gem. § 43f BRAO

RA Otto verweist auf seine Ausführungen zu TOP 05 b. 

08. Abstimmungsgespräch der Bezirksregierung Münster mit den Schulträgern und 
Kammern am 21.02.2023
hier: drohende Fachklassenschließung an den Berufskollegs Gelsenkirchen, Bocholt, Ahaus 
        ab dem Schuljahr 2024/2025

RAin Droste-Franke führt aus, Ziel des Abstimmungsgesprächs sei es gewesen, in den 
Ausbildungsberufen eine ortsnahe Beschulung sicherzustellen. Sinke in einem 
Ausbildungsgang die Zahl der Auszubildenden, werde das betroffene Berufskolleg in eine 
„Frühwarnliste“ aufgenommen, um in Gesprächen mit der Bezirksregierung eine 
Fachklassenschließung am betroffenen Standort zu verhindern. Im Ausbildungsberuf der 
Rechtsanwalts- und Nachfachangestellten seien die Fachklassen in Ahaus, Bocholt und 
Gelsenkirchen wiederholt minderfrequentiert und es drohe eine Regulierung zum Schuljahr 
2024/2025. Um dem vorzubeugen, empfehle sich, die Rechtsanwältinnen und Rechtsanwälte 
im Bereich der betroffenen Berufskollegs anzuschreiben, auf die drohende 
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Fachklassenschließung hinzuweisen und dafür zu werben, eine vermehrte Ausbildung zu 
fördern. 
Die Angelegenheit wird diskutiert. 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

09. Besetzung des Fachanwaltsausschusses Insolvenz- und Sanierungsrecht  

RAin Friebertshäuser-Kauermann trägt vor, … 

Beschluss: 
RAin Barbara Teerling, Münster, RA Axel Geese, Bielefeld und RA Ernst Wiesner, 
Herdecke, werden zu ordentlichen Mitgliedern des Fachanwaltsausschusses Insolvenz- und 
Sanierungsrecht für die Amtszeit vom 01.07.2023 bis 30.06.2027 bestellt. 

10. Antrag gem. § 17 Abs. 2 BRAO 

…

11. Verschiedenes 

- entfällt - 

Zusatztagesordnung

01. Besetzung Fachausschuss Sportrecht für die Amtszeit 01.07.2023 bis 30.06.2027

RAin Friebertshäuser-Kauermann führt aus, …

Beschluss: 
RA Prof. Dr. Markus Buchberger, Dortmund, wird als ordentliches Mitglied, RA Christof 
Wieschemann, Bochum, als stellvertretendes Mitglied des gemeinsam mit den 
Rechtsanwaltskammern Frankfurt a.M. und Kassel gebildeten Fachanwaltsausschusses 
Sportrecht, jeweils für die Amtszeit vom 01.07.2023 bis 30.06.2027, bestellt. 
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02. Anschaffung einer Photovoltaik-Anlage
hier: Auftragserteilung an die Fa. B & W Energy, Heiden

RA Otto berichtet, das Präsidium habe in seiner Sitzung am 14.03.2023 beschlossen, der 
Firma B & W Energy, Heiden, den Auftrag zur Errichtung einer Photovoltaik-Anlage auf 
dem Kammergebäude zu erteilen. … 

Beschluss: 
Der Bericht wird zur Kenntnis genommen. 

Ende der Sitzung: 12:42 Uhr.

Hamm, 15. März 2023 Pei. / SG

gez. Otto gez. Habenstein
Otto Habenstein


